

*

«El fenómeno de las mesas que se mueven y el de los golpes dados por los espíritus, para entrar en comunicación con nosotros, parecían ya únicamente destinados a servir de entretenimiento a las viejas señoras desocupadas o a las buenas gentes de cerebro débil; pero han vuelto a ponerse en boga. Dichos fenómenos han sido explicados científicamente hace ya mucho tiempo». (Le Bon).

Han sido explicados como actos de simple automatismo cerebral (desdoblamiento de la personalidad, despersonalización o acenestesia, etc.) En la misma categoría entran los fenómenos de lenguaje oral o escrito de los *poseídos* o *iluminados*.

Entre los fenómenos curiosos que pueden ser producidos en ciertos estados de somnambulismo y aun en el sueño normal, y que se producen con frecuencia en estado de vigilia en los locos y hasta en personas sanas, particularmente cuando su estado nervioso confina con la locura, están los *desdoblamientos de la personalidad*. «Lo que